

libras para la guerra de Filipinas, hipotecando las rentas de la Aduana de Manila.

¿Puede acaso interpretarse como prueba de vitalidad y crédito, la obtención de esa pequeña suma que apenas cubrirá las necesidades más perentorias de la campaña filipina?

En manera alguna. Lo que demuestra con evidencia sugestiva es, que la situación financiera es de tal manera grave, y está tan perdido la confianza en su salvabilidad, que solamente empeñando la más abundante fuente de ingresos del Tesoro ha podido conseguir dos pesetas, la Nación indigente.

LOS EMIGRADOS.

Al C. Fernando Figueredo

Aceptar la miseria en tierra extraña
Lo mismo que se acepta un desafío
Sentir los dedos ásperos de frío
Cuando con ellos nuestra piel araña;

El Palacio cambiar por la cabaña
Y aborrecer al déspota sombrero.....
Eso es luchar con entusiasmo y brío
Contra el poder de la servil España...

Así combaten ¡ay! los emigrados,
Sintiendo del dolor las sacudidas
Y mirando sus pies ensangrentados
Ellos ante las almas corrompidas

Enseñan sus semblantes demacrados
Como enseña un guerrero sus heridas

B. Byrne.

PUNTOS NEGROS

Tomo de una correspondencia a "El Español"

"Llegó el general Polavieja y desde que puso pie en Barcelona hasta quedar en su domicilio en esta capital, fué objeto de una continua ovación que á decir verdad puede calificarse de unánime, puesto que á ella contribuyeron todas las clases sin que sobresaliera ni que se rezagada ninguna opinión política."

Háganme ustedes el favor de decirme qué es lo que ha hecho Polavieja en Filipinas para merecer ovaciones en España.

Lo único notable y digno de él, es el asesinato de Rizal.

Ahora seguramente les contará que ya no quedan igorrotos rebeldes en el archipiélago. Pero lo que sí hay de cierto es que habrá visto muy pocos y á gran distancia.

Después de todo, el hecho nada tiene de extraño. A Martínez Campos le levantaron arcos triunfales en todas las poblaciones por donde pasó después de su derrota en Peralejos los mismos que más tarde lo silvaron cuando declaró que le era imposible seguir fusilando pacíficos.

Como venían nuestros lectores por la carta de New York

que publicamos en el número anterior la conducta observada por los marinos españoles en la revista naval que en aquella ciudad se celebró hace poco, no pudo ser más incorrecta.

Hay que tenerles lástima y tratarlos e lejos, porque si así se portan los marinos que en cuanto á cultura es lo mejorcito que tienen, de que no serían capaces los demás miembros de su ejército?

Este hecho y el que dá origen á un grabado publicado por un conocido periódico franceses soldados españoles sacándole con la punta de las bayonetas los ojos á un mulato, por que no *había visto á los mambrones* pintando cuerpo entero y manera admirable á estos hijos de Pelayo que tienen la absurda pretención de civilizarnos con las bayonetas en que apoyan su secular despotismo.

El Español no podrá quejarse de sus presagios. Después de su artículo *El Epílogo* han llovido las noticias de tal modo interesantes que ya nos parece verlo escribiendo *la fe de erratas*.

Lo que más impresión ha causado es la ida á España de Mr. Woodford, yankee con un nombre muy significativo cuya misión es darle á Cánovas el más grande puntapié diplomático que se ha visto.

Lástima que haya tardado tanto el Gobierno Americano en tomar esa medida porque á la fecha no hay español que siquiera tenga asentaderas en que recibirlo.

(el puntapié, no á Mr. Woodford.)

ESCANDELE.

NOTICIAS de la GUERRA

—Comunican al *Sun* que en el Rincón del Paraso, Puerto Principe, hubo un reñido encuentro entre la columna española de Jiménez Castellanos y varias partidas cubanas; en número 100. Después de cuatro horas de fuego la ventaja estaba por los españoles; pero la casualidad hizo que una bala matase al comandante Agustín de la Torre que estaba al lado de Jiménez Castellanos. Los soldados creyeron que era éste el muerto y se llenaron de pánico, huyendo en todas direcciones. La columna Jiménez Castellanos tuvo 110 bajas.

—El pueblo de Catalina, cerca de la Habana, fué atacado la noche del viernes. La guarnición tuvo diez muertos

y trece heridos, entre ellos el teniente Don Victoriano López.

—Los cubanos reconcentrados en Matanzas piden socorros al cónsul de los Estados Unidos en la Habana por medio de un memorial.

—En el vapor *Legazpi*, en el que llegó Weyler ayer á la Habana procedente de Sagua la Grande, fueron también varios oficiales heridos en recientes combates en la provincia de Santa Clara.

—Fuerzas del General Alejandro Rodríguez en la Habana se batieron con el batallón español de Guadalajara; cerca de Caraballo, y éste tuvo que retirarse.

—Los concentrados por Weyler en la ciudad de Santa Clara se mueren de hambre en las calles. Siguen los asesinatos con los pacíficos.

—La partida cubana de Carlos Mendieta atacó la guarnición del ingenio San Antonio, cerca de Santa Clara, matando á 32 soldados é hiriendo á muchos y apoderándose de armas y provisiones. El ingenio ha sido abandonado.

—El tren de pasajeros que sale de la Habana para Matanzas á las 6 de la mañana, fué *dinamitado* la mañana del día 9 del corriente, como á doce millas de la Habana, por una partida insurrecta. Según informes oficiales, el objeto fué apoderarse de seis mil pesos que iban en el carro expreso.

—El Capitán General Weyler está investigando personalmente las acusaciones que han dado por resultado la expulsión de muchos jefes políticos, y concediendo á una mayoría de ellos, lo que el Censor de la Prensa Teniente Coronel Bazán, llama "un generoso perdón".

—Mr. Calhoun el comisionado especial del Presidente Mc. Kinley para entender en la averiguación de las circunstancias de la muerte del Dr. Ruiz, ha tenido una conferencia, de tres cuartos de hora, con el Presidente, á las nueve y media de la mañana del día 9 del corriente; acompañaba á Calhoun su secretario Mr. Feshbak. Luego pasaron al Departamento de Estado, donde estuvieron en consulta privada con el Sub-secretario Day, hora y media. El informe fué detenido y extensamente discutido por los tres

empleados, habiendo resuelto dejar en suspenso toda resolución, hasta que el Presidente Mc. Kinley vuelva de su viaje á Nashville.

La semana

TOTICIAS POR EL CABLE

El corresponsal del *Herald* en la Habana se unió á los insurgentes mandados por Castillo. Dice que la situación de los patriotas es buena, contando 4,000 hombres el General Rodríguez en la Provincia y que no aceptan proposiciones que no estén basadas en la independencia.

García está muy cerca de Bayamo.

Gómez por Sancti Spiritus con sus fuerzas; ambos bien. En reciente encuentro Castillo hizo á los españoles 37 bajas.

El manifiesto dirigido por Sagasta contra el Gobierno, ha causado mal efecto.

España ha conseguido ocho millones de libras para la guerra de Filipinas hipotecando la Aduana de Manila.

En un combate verificado en Tunas, fué muerto el caballo del General Gómez y herido éste.

Se dice que Gómez murió, (A derrota huele esa noticia)

Se confirma el nombramiento de Woodford. Dícese que Weyler será sustituido por Martínez Campos, Blanco y Macías con el objeto de implantar las sedicentes reformas en Cuba.

Mr. Woodford ha comunicado á Dupuy de Lome su nombramiento.

Noticia de más crédito afirma que Gómez simplemente está herido. (Ni herido).

El General Weyler va á Manzanillo.

Ha causado gran disgusto la noticia de que se pedirán veinte mil hombres más para Cuba; eso demuestra que la pacificación no es cierta, y por otra parte, es muy difícil que pueda obtenerse.

ACERTADA IDEA

En la última sesión celebrada por el Club *Hermanos Maceo*, se acordó por unanimidad, con objeto de mantener la numerosa concurrencia que asiste á sus reuniones, amenizar éstas en conversaciones familiares sobre temas de actualidad, y problemas del pueblo cubano.—Muy laudable nos parece

la enunciativa idea que esperamos de los patrióticos resultados que merece.

GACETILLAS

Algunas deficiencias y la demora consiguiente nos causa en el presente número la traslación perentoria del periódico á la tipografía *El Figaro*. Suplicamos á nuestros favorecedores se sirvan dispensarnos, en la seguridad de que á partir del siguiente número, su marcha será armónica.

Publicamos en otro lugar el acta constitutiva del Club "Admiradores de Maceo" fundado en Bocas del Toro, (Colombia) por la iniciativa de nuestro entusiasta correligionario don Emilio Artavia á su paso por aquel importante puerto: Es de notarse que el Consejo Municipal del mismo—que casi en totalidad figura en el mismo Club—dirigió no hace muchos días y como uno de sus primeros actos oficiales un saludo de simpatía y admiración á los bravos combatientes por la independencia de Cuba.

El nuevo Club prepara veladas y otras fiestas análogas para recaudar fondos y promete ser de los más entusiastas entre los de la hermana República del Sur.

El *Diario de Costa Rica* se llama un nuevo colega de información, redactado por nuestros compañeros Alberto Masferrer y Agustín Luján, que acaba de ver la luz en esta capital. Correspondemos debidamente á su saludo y le auguramos larga vida dada la competencia de sus directores y la atracción de su programa.

Nos dicen de Pantarenas que en breve contraerá matrimonio en aquella ciudad nuestro inteligente amigo don Víctor M. Casares con la bella y virtuosa señorita Francisca Guzmán, hija de un acaudalado propietario.

Deseamos eterna luna de miel á los que, por tantos títulos, son acreedores á ella.

Hemos recibido un folleto biográfico del General J. S. Zelaya firmado por el admirable escritor colombiano Juan de Dios Uribe. Le agradecemos su atención que estimamos en mucho.

A los Periodistas

Hasta el último del corriente, reconozco valor de suscripciones.

La Junta, junio 26 de 1897

V. Urbina

TIP. DE EL FIGARO